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Les 21 et 22 mars derniers, les 
catéchètes francophones réunis 
au Centre de pastorale ont été 
initiés aux récitatifs bibliques. Ils 
ont fait l’apprentissage de celui 
de « La brebis perdue » (Luc 15, 4
-7), apprécié des enfants qui se 
préparent au sacrement de ré-
conciliation.   
Lire la parole de Dieu en se lais-
sant pénétrer par le texte, ou 
apprendre des passages de la 
Bible par cœur ne sont pas chose 
aisée, que l'on soit enfant ou 
adulte. À l’aide de gestes et de 
mélodies, appelés récitatifs bibli-
ques, le corps comprend les Écri-
tures pour mieux les recevoir 
dans son cœur; elles deviennent 
une nourriture que l’on peut 

transmettre aux autres. Le Père 
Marcel Jousse, un jésuite fran-
çais, les a développés à partir de 
la tradition orale hébraïque de 
transmission par la mnémotech-
nique. 
Au Canada, la Famille Myriam 
Beth’léhem a développé une éco-
le de récitatifs bibliques appelée 
« Parole de Vie » qui s'étend aux 
traditions de transmission, de 
proclamation et d'enseignement.  
L'impression permet de garder la 
Parole dans son cœur, de s'en 
souvenir, de faire mémoire. L'Es-
prit Saint nous la rappelle mais il 
faut l'avoir entendue.  L'expres-
sion vise à donner la Parole de 
Dieu; elle est liée à la mission que 
nous recevons par le baptême, 

de proclamer la Parole de Dieu.  
Le récitatif biblique permet à 
tous les baptisés de proclamer la 
Parole qui leur est donnée.   
Par conséquent, c’est un outil 
précieux pour la catéchèse parce 
qu’il permet de transmettre la foi 
d’une manière vivante en se ser-
vant de sa source la plus pure: la 
Parole de Dieu. Les enfants les 
aiment beaucoup. 
Un DVD sur la pédagogie et la 
méthode d’apprentissage des 
récitatifs bibliques est disponible 
au Centre de ressources de l’Ar-
chidiocèse. 

Diane Bélanger,  
Coordonnatrice de catéchèse,  

secteur francophone 

Quand la Parole s’anime 

©Bélanger 

De g. à dr. : Colette Parent, Jacqueline Beaudette, Aurore Chartier, Claire Lavallée, Sheri Desrosiers, Sœur 
Laurette Dubois et Nicole Gosselin. Les mains sur le cœur, avant et après un récitatif biblique, signifient que 
la Parole de Dieu doit descendre en nos cœurs pour les transformer. 



Chers amis, chères amies, 

 
Message de notre Archevêque 

Quand vous lirez ce bulletin, le prin-
temps devrait être arrivé dans toute 
sa gloire, un temps des plus atten-
dus après un hiver si difficile, long et 
froid.  Des signes, comme l’eau qui 
coule, les fleurs qui commencent à 
éclore et les oiseaux qui gazouillent 
dans leur nid nous réchauffent le 
cœur. 
Notre diocèse vit aussi un renou-
veau printanier grâce aux jeunes 
hommes qui discernent une voca-
tion à la prêtrise et qui entrent au 
séminaire. L’année dernière, il y en 
avait six, à diverses étapes de leur 
formation. Cet automne, nous pour-
rions bien en avoir quatre autres. 
De ces dix individus, deux sont du 
Vietnam, un est du Congo en Afri-
que et les autres sept sont manito-
bains, issus de notre propre terre de 
foi. Ceci est certainement encoura-
geant. Il est aussi encourageant que 
plusieurs d’entre eux soient bilin-
gues, même trilingues. 

Ce sont des sources familières qui 
ont engendré ces diverses expérien-
ces de discernement et de forma-
tion à la prêtrise : une famille solide 
de croyants, une vie paroissiale vi-
brante, qui fait une place spéciale à 
l’engagement et au service pour la 
jeunesse, ou encore l’exemple et 
l’encouragement de prêtres joyeux 
et satisfaits. Les nouveaux mouve-
ments axés sur l’évangélisation sont 
une autre source plus récente de 
vocations à la prêtrise. Nous avons 
NET (Nouvelle évangélisation sur le 
terrain), CCO (Catholic Christian Ou-
treach) et notre propre ÉCÉ (École 
catholique d’évangélisation, à Saint-
Malo). 
Il y a donc des raisons d’espérer. 
Tous les fidèles de notre diocèse en 
sont très encouragés. Nous sommes 
tous appelés à faire de notre mieux 
pour appuyer ce renouveau de vo-
cations à la prêtrise chez nous.  

Nous avons besoin de votre appui 
financier. Nous avons surtout be-
soin du témoignage joyeux et géné-
reux de tous les fidèles qui vivent 
leur vie chrétienne selon leur pro-
pre vocation. Et par dessus tout, 
nous avons besoin des prières de 
tous pour des vocations à la prêtri-
se. Priez la Prière diocésaine pour les 
vocations avec la carte de prière 
disponible dans votre paroisse. En 
tant que famille, envisagez d’appor-
ter chez vous la Croix de vocation de 
votre paroisse pendant une semaine 
pour centrer votre prière et votre 
réflexion. 
Que Dieu continue à renforcer ce 
printemps dans notre diocèse. À 
tous, une saison de Pâques joyeuse 
et pleine d’espoir. 

† Monseigneur Albert 

 

 

Vocations à la prêtrise : un signe et une source d’espoir 

Depuis le début de l’année pastorale, un 
comité diocésain passe en revue le Pro-
gramme de formation Nathanaël pour 
adultes et travaille à réviser le program-
me et ses objectifs pour mieux représen-
ter notre Église de Saint-Boniface d’au-
jourd’hui. Notre but est un programme 
qui reflète le renouveau spirituel et pas-
toral dans l’esprit du Plan d’action de 
l’archidiocèse. 

Le fruit de ce travail est un programme 
fondé sur quatre appels qui découlent de 
notre baptême : l’appel à une nouvelle 
évangélisation, l’appel à être une Église 
en communion et les doubles appels à 
créer un leadership chrétien dans l’Église 
et dans la communauté. Dans ce pro-
gramme renouvelé, une attention parti-
culière sera accordée à chaque  paroisse 
afin d’engager celles-ci à jouer un rôle 
actif de soutien auprès de leurs candidats 
Nathanaël. 

Les détails de ce programme Nathanaël 

renouvelé, ses objectifs et son program-
me d’études, sont encore en cours d’éla-
boration. La progression de ce travail sera 
communiquée aux pasteurs, aux anima-
teurs(trices) de vie paroissiale, au Conseil 
diocésain et aux Conseils régionaux de 
pastorale. Ce renouveau est entre les 
mains d’un comité composé de Julien 
Fradette (directeur par intérim, F. Camille 
Légaré, Sr Evelyn Pierret, Susan Shefchyk, 
l’abbé Alain Guénou et Diane Bélanger. 
Quand un Coordonnateur pour l’Évangéli-
sation et l’éducation de la foi des adultes 
sera embauché cet été (ce sera annoncé 
sous peu), cette personne se joindra au 
comité pour aider à compléter le travail. 

Lors du lancement de Nathanaël, ce Coor-
donnateur pour l’Évangélisation et l’édu-
cation de la foi des adultes deviendra par 
le fait même le Directeur de Nathanaël 
ainsi que le Directeur pour le programme 
anglais. Diane Bélanger, Coordonnatrice à 
temps partiel de catéchèse, secteur fran-

cophone, sera aussi Directrice du pro-
gramme français. 

Cet été, nous allons finaliser l’équipe de 
formation ainsi que l’équipe de présenta-
teurs pour les différents sujets ou aspects 
du programme. Le progrès de ce travail 
sera décrit sur le site Web diocésain. 

Nous attendons un départ solide pour 
Nathanaël dès septembre 2015. Entre 
temps, nous devons continuer à établir la 
structure de Nathanaël, à le promouvoir 
auprès des paroisses et à accepter et 
confirmer les demandes de nouveaux 
candidats. Continuez donc à prier pour 
tous ceux qui sont impliqués et pour le 
travail à accomplir pour inaugurer avec 
succès ce programme critique dans la 
formation à la foi de nos leaders présents 
et futurs, chez les laïcs de notre archidio-
cèse. 

Julien Fradette 

Directeur par intérim, Nathanaël 

Une nouvelle vision pour Nathanaël 



Dieu a ouvert une porte pour moi en 
octobre 2013 grâce à une occasion 
d’emploi pour l’Archidiocèse; je suis 
maintenant Coordonnatrice de Pasto-
rale jeunesse pour la région pastorale 
de La Montagne. Vous ne connaissez 
pas? Ça veut dire que j’assure la liai-
son entre l’Archidiocèse et les respon-
sables de pastorale jeunesse dans les 
paroisses de la région.  
Ma principale responsabilité est de 
développer ou d’appuyer la pastorale 
jeunesse (PJ). Dans les paroisses qui 
désirent vraiment nourrir leurs jeu-
nes, la personne-contact et moi tra-
vaillons ensemble pour rassembler 
tous ceux qui sont intéressés à venir à 
une présentation. Je donne un bref 
exposé de la valeur de PJ pour les jeu-
nes, pour les parents et pour toute la 
communauté paroissiale, puisque 
c’est une pastorale relationnelle. 
Nous avons un temps d’interaction 

avec un jeu. Ensuite nous envisageons 
comment personnaliser la PJ pour 
chaque paroisse en particulier. Mon 
objectif à long terme est de former de 
jeunes disciples et des leaders qui 
vont participer dans la vie paroissiale 
pour, à partir de là, s’engager dans le 
monde. 
Jusqu’à date, j’ai tenu trois rassem-
blements avec un focus pour les jeu-
nes dans des villages différents. La 
formule générale est de rassembler, 
d’apprendre et de partager. L’élé-
ment ‘apprentissage’ explore l’ensei-
gnement catholique et l’élément 
‘partage’ comprend une discussion ou 
une réflexion. Des activités pour bri-
ser la glace rassemblent tous les par-
ticipants; on en fait ici et là pendant 
l’événement pour énergiser tout le 
monde.  
C’est l’Esprit Saint qui a rendu tout 
ceci possible. Je voudrais toutefois 

souligner le dynamisme et les efforts 
des nombreux prêtres et adultes bé-
névoles qui ont collaboré avec moi. 
J’apprécie grandement leur temps et 
leurs talents. Je suis heureuse de bâtir 
le Royaume de Dieu avec eux. 

Maria Legal, 
Coordonnatrice de Pastorale jeunesse,  

Région pastorale de La Montagne 

Note : 
Michelle Marchildon, Coordonnatrice 
de Pastorale jeunesse pour l’Archidio-
cèse, a partagé avec nous le Plan 
d’action pour cette pastorale. Le but 
est d’établir des postes, comme celui 
que Maria décrit, pour que dans cinq 
ans, à raison de deux par année, cha-
que région pastorale ait un(e) coor-
donnateur(trice) de pastorale jeunes-
se. Ils/elles verront à ce que tous 
soient unis dans une même vision 
pour cette pastorale à travers l’archi-
diocèse.  

©Legal 

Pastorale jeunesse en région 

 

À la recherche de contributeurs pour UN REGARD NEUF (URN) et le nouveau site Web de l’Archidiocèse 

Avez-vous la plume facile? Êtes-vous photographe amateur ? Avez-vous quelques minutes à nous consacrer? Nous 
sommes à la recherche de personnes impliquées dans leur communauté ou leur région pastorale, au courant d’é-
vénements et initiatives paroissiaux.  

Nous espérons que ces personnes peuvent nous avertir de ce qui se passe et, au besoin, écrire de courts articles ou 
prendre des photos pour URN et le site Web, qui illustrent la vie pastorale active dans notre Archidiocèse.  



Faites parvenir vos commentaires à Bulletin@archsaintboniface.ca     -   Lisez-nous en ligne à www.archsaintboniface.ca 

Q- Qu’est-ce qu’un ermite? 
R- Le Droit Canonique dit que 
‘L'ermite … garde, sous la conduite de 
[l’Évêque diocésain], son propre pro-
gramme de vie’ (Can 603 § 2). Chaque 
ermite écrit sa propre règle, avec l’ap-
probation de l’évêque. J’ai reçu des 
suggestions de Mgr Albert et de Fr 
Noël, ocso (Évêque émérite Delaquis), 
qui a cheminé avec moi pendant ces 
dernières années. 
Q- Comment entend-on l’appel? 
R- J’ai fermement compris mon appel 
il y a vingt ans environ. J’avais vécu 
seul la plupart de ma vie mais j’ai ré-
alisé que j’étais seul non par omission 
mais par dessein. 
Éventuellement, j’ai vendu la plupart 
de mes biens et j’ai déménagé au mo-
nastère à Holland, pour voir si c’était 
la place pour moi. Les moines étaient 
accueillants et bons, mais je savais 
que mon appel en était un à la solitu-
de.  
Q- Pourquoi devenir ermite? 
R- J’ai écrit à Mgr, lui décrivant mon 

désir de devenir ermite. On a établi 
un plan, que j’ai suivi aussi bien que je 
pouvais, jusqu’à ce qu’il pense que 
j’étais prêt à prononcer mes vœux. 
Je n’étais pas sûr de pouvoir vivre 
l’ascèse, l’abnégation, le jeûne, la li-
turgie quotidienne, mais j’ai décou-
vert qu’en visant mon but et en m’im-
mergeant dans la prière, le reste s’est 
ajouté avec le temps. 
Mon but est l’union d’amour avec 
Dieu, aussi continue que possible. 
L’amour de Dieu, pour Lui-même sans 
aucune autre raison, donné librement 
et fondé sur une foi dans l’amour que 
le Père invisible rend visible dans Jé-
sus Christ et nous donne par Son Es-
prit.  
En méditant sur ça, on voit que c’est à 
la fois très simple et profond. C’était 
et c’est mon désir d’offrir ma vie à 
Dieu pour qu’Il en fasse ce qu’Il dési-
re. 
Q- À quoi ressemble ‘une journée 
dans la vie d’un ermite?’ 
R- Un ermite cible sa vie intérieure (le 

Royaume des cieux est en nous), l’ou-
vrant pour la purifier. Ce sont les 
‘cœurs purs’ qui peuvent voir Dieu et 
les outils pour cette tâche sont la soli-
tude, le silence, la pauvreté, la chaste-
té, l’obéissance, la charité fraternelle, 
les lectures spirituelles, l’étude et le 
travail. Par dessus tout, il doit y avoir 
une détermination à la prière : l’ado-
ration, la louange, l’intercession et la 
Liturgie des Heures. 
Je vis seul, donc je prépare ma nourri-
ture, magasine, conduis pour des ren-
dez-vous médicaux et pour me rendre 
à l’église ou au Monastère; parfois le 
dimanche, je soupe avec ma sœur. La 
clé pour moi est d’avoir le silence et la 
solitude dans mon cœur, mon esprit 
et mon âme en tout temps, quittant 
mon ermitage seulement quand c’est 
nécessaire et y revenant aussi vite 
que possible. 
Un ermite est un pèlerin, comme 
nous le sommes tous. Le chemine-
ment n’est jamais fini. 

Le cheminement d’un ermite 
La consécration solennelle de Brian Watson-Colter par Mgr LeGatt, comme Ermite diocésain, a eu lieu le dimanche, 6 octobre 2013. À 
la veille de la Journée mondiale de prière pour les vocations, UN REGARD NEUF a parlé avec Brian de son cheminement 

La Catéchèse du Bon Pasteur prend 
de l’essor au Manitoba. Établie depuis 
longtemps à la paroisse Holy Cross, 
cette approche à l’éducation religieu-
se s’est depuis étendue à d’autres 
paroisses catholiques et anglicanes. 
Elle implique la création d’un espace 
spécial appelé atrium, comme un en-
droit de retraite à l’échelle d’un en-
fant, un endroit qui promeut la 
contemplation et ensemence une 
pleine vie d’amour avec Dieu. Le plus 
nouvel atrium, et le premier bilingue, 
a été créé récemment à Lorette. 

Les catéchistes qui ont complété la 
formation intense pour faire ce travail 
aiment se rassembler pour partager 
des histoires et s’encourager mutuel-

lement. Au début du Carême, les ca-
téchistes de quatre atriums se sont 
rencontrées à Lorette pour y visiter le 
nouvel atrium, pour partager un re-
pas et pour profiter de la sagesse de 
la conférencière et catéchiste Ann 
Garrido qui parlait de ‘Vivre en com-
munion’. Les participants ont rapide-
ment reconnu l’utilité de ses straté-
gies pour communiquer et entamer 
des conversations délicates dans plu-
sieurs situations. 

Les participants ont aussi discuté des 
plans pour la première rencontre na-
tionale de la Catéchèse du Bon Pas-
teur qui sera tenue à Winnipeg, sous 
le thème ‘Écouter Dieu avec des en-
fants : nous préparer nous-mêmes, 

nos espaces et nos communautés’. 
L’événement aura lieu les 17 et 18 
octobre à la paroisse St-Charles. La 
consultante Montessori Sandra Girla-
to sera conférencière. Il y aura une 
variété d’ateliers et des rapports des 
célébrations internationales tenues 
pour le 60e anniversaire de la Caté-
chèse du Bon Pasteur. Tous sont les 
bienvenus. 

Pour plus d’informations, consulter 
www.cgsac.ca (en anglais seulement). 

Heather Skublics Lampman,  

Enseignante,  

Atrium et École Holy Cross 

La Catéchèse du Bon Pasteur 

http://www.cgsac.ca

